

Subscripción
 1.ª capital. 450 pías. trimestre
 2.ª fuera de la capital. 5 id. id.
 3.ª ramar en oro. 18 id. semestre
 4.ª un año en oro. 25 id. id.
 5.ª extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 10 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuarios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LOBETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 13 de Octubre de 1896

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 5.995

CRÓNICA MADRILEÑA

El viernes amaneció nublado y así continuó todo el día, amenazando con una lluvia que no se veía caer apesar de ser muchos los ojos que escudriñaban las nubes, como si con la mirada pretendieran arrancar el agua de que estaban plétoricas.

Muchos se echaron á la calle armados de impermeables ó paraguas; pero que si quieres; las nubes pasaban y pasaban sin abrirse para dejar caer la ansiada agua, y los paraguas y los impermeables volvieron á los rincones de los armarios, sin haber conseguido que tan solo unas gotas los humedecieran.

Y en las principales calles y en los paseos, continuamos transitando sin saber si éramos habitantes de la tierra ó de las nubes. Que viviamos entre nubes... de polvo, eso no lo podíamos dudar; nos lo decían nuestras resacas gargantas, nuestras empolvadas ropas y las ondas de inmundicia que nos ahogaban y nos envolvían cual si quisieran trasportarnos á otros espacios.

Que si continuamos sufriendo esta séquia una gran parte de los habitantes de Madrid muy en breve haremos el último viaje, es segurísimo. En las planas de los periódicos abundan los recuadros con orlas negras; el hospital está completamente lleno y rara es la casa por cuyas puertas no entra el médico con frecuencia.

Desde julio no ha llovido más que dos ó tres veces; pero agua de tormenta y, por lo tanto, escasa.

Los cuerpos necesitan ya humedad, y como hasta hoy no la tienen, al contingente que dán las viruelas, la difteria y otras enfermedades, hay que agregar el de la sequía.

Es preciso ya que abandonemos los trajes de lanilla; que salgamos á la calle con los abrigos, lo mismo durante el día que durante la noche, por que con la lluvia viene el frío y la necesidad de tomar precauciones contra los saludos del Guadarrama.

Pero Dios se ha compadecido algo de nosotros y en las primeras horas de la madrugada del sábado, cuando la gente salía de los teatros, nos envió el agua, sino abundante y duradera, la suficiente para que haya desaparecido el polvo.

Como ha descendido la temperatura, ya se ven por las calles algunos gabanes y caras mustias y pensativas: como al llegar la primavera muchos trocan la capa por un trozo de papel, se busca la solución del problema.

En las calles se escucharon los gritos ¡A diez reales paraguas! ¡De seda á diez reales! pero aunque todo el sábado el cielo estuvo muy encapotado, el agua se quedó en las alturas y en pié el conflicto de lo que hemos de beber cuando se agote el depósito del Lozaya.

El cañón de la muerte. No sabemos quién así lo habrá bautizado; sea quien quiera, no puede negarse que lo ha hecho con acierto, pues tal debe llamarse la mortífera arma que tan importante papel jugó en esa sangrienta página de la insurrección cubana, que en la historia se conocerá por *Combate de Ceja del Negro* para gloria de nuestro ejército.

La matanza había sido horrible, y el enemigo parecía haberse retirado muy mal trecho á causa de los numerosos muertos y heridos que se le causaron; más cuando nuestros soldados descansaban tras de tan ruda lucha, el traicionero mambís cayó sobre ellos.

Una compañía llena de heroico valor avanzaba para rechazar el ataque, y su bravura la pone en peligro. Se emplaza un cañón para protegerla, y apenas montado,

su comandante, el teniente Casal, cae mortalmente herido; le sustituye el teniente coronel Nieto, y antes de que pudiera disparar, una bala le atraviesa el corazón. Acude el Sr. Chacel, teniente coronel de ingenieros, y es herido gravemente en un brazo. Pero no por eso la pieza tan tenazmente atacada continuó muda.

El capitán de infantería Sr. Compañy se hizo cargo del cañón, y con 24 botes de metralla y 14 granadas salvó á la compañía comprometida ó hizo retroceder al enemigo con grandes pérdidas.

Mucha sangre costó zumbara su bronce; pero cuando se escuchó, caro cobró el silencio que le habían impuesto, pues solo enmudeció cuando no tenía sobre quien disparar.

Dos jefes y un oficial cayeron defendiéndole; héroes anónimos no sabemos cuántos caerían, pero sí que la mayor parte de los tiros fueron servidos por soldados de infantería; por eso y por el destrozo tan grande que hizo al enemigo, esa arma debía conocerse en lo sucesivo por *el cañón de la muerte*, y al terminar la guerra, en vez de borrar las huellas que la lucha deja en él y arrinconarla en un cuartel, darla un lugar en el Museo.

Pero para que la justicia no padeciera, un recuerdo también para las tres víctimas que dirigiendo el cañón cayeron, y para el capitán Compañy, quien sin reparar en que pisar el terreno del cañón era poner el pié en la eternidad, se arrojó sobre el arma con el valor del legendario soldado, y la hizo jugar con feliz acierto.

Nuestros lectores ya sabrán quién es Joaquín Malats; tanto ha hablado de él la prensa madrileña en estos días!

Todo se lo merece ese joven artista. Es uno de los muchos que allá en París nos honran, y uno de los pocos que mereced á su talento consiguen espacio donde tanto fósforo se consume para llegar, para oír los aplausos que saben á gloria, por que son prodigados por séres que la fama ya los ha cubierto con su manto.

Hoy está con nosotros. Muy débiles, sí, pero habíamos escuchado los ecos de sus triunfos en la favorita del Sena, y por eso cuando llegó á Madrid crecieron los deseos de asesorar lo que otros dijeron.

Mucho se le había ensalzado, pero no con exceso. De niño fué un mal estudiante, un holgazán incorregible; hoy no sabe vivir sin estudiar.

Una de esas grandes casualidades, puso á Malats en el camino á cuyo final aguardan soñadas esperanzas.

Casi niño fué pensionado á París para continuar el estudio del piano. Su profesor es el gran Bexiot, quien tomó una piedra sin tallar y la deja convertida en cuerpo de facetas y brillantes inestimables.

Hoy es un pianista que sabe hacer prodigios con el instrumento de su predilección y un artista que siente las sublidades del arte á que rinde culto y sabe hacerlas sentir á cuantos le escuchan, estableciendo esas corrientes espirituales que transmiten á infinitos séres las sensaciones, los dulces encantos por uno sentidos.

Su primer concierto en Madrid lo dedicó exclusivamente á la prensa; el segundo á todo el que quisiera oírle, y si señalado fué el triunfo que obtuvo en uno, no menos grande fué el conseguido en el otro.

Le repetimos nuestra enhorabuena.

No podrá negarse que la actividad ha reinado en todos los teatros durante la última semana.

Estrenos, reestrenos y *debut*s han abundado como si las empresas sostuvieran tenaz competencia en eso de ofrecer novedades.

Y que no todo han sido aplausos, es cosa ya olvidada por que á ello nos tienen acostumbrados desde que la fiebre por el género *chico* ha tomado posesión de todo.

Los afortunados han sido Eslava y Romea; el primero con «La marcha de Cádiz» letra de Celso Lucio y García Alvarez, música de Torregrosa, y con «El vivo retrato», también de García Alvarez, pero con ayuda de Antonio Paso; y el segundo con «He dicho ó la casa del diputado» de Limentaux y Rojas.

«El Subsecretario», que sirvieron en Lara, no pudo admitirse; su ropa no era la que se exige para ocupar el puesto que pretendía, y se le retiró la credencial.

Los reestrenos ó *reprises* han sido: «Pedro Jimenez», en Lara; «El Marquesito» y «El estreno de un artista», en la Zarzuela; «El dueto de la Africana», en Eslava, y «Los Baños del Manzanares» y «El Memorialista», en Martin.

Otras novedades: la presentación en la Comedia de la compañía que dirige Emilio Mario, con «El Sí de las niñas»; la dirigida por Pinedo, en Parish, y los *debut*s de las señoritas Montilla y Prado, en la Zarzuela y Martin respectivamente.

Nuestras impresiones de los teatros por horas, las dejamos para una de las próximas crónicas.

Hoy la atención toda está en el Real, Español y Comedia y á ellos dedicaremos unas cuartillas dentro de ocho días.

Julio Abril.

12 de octubre de 1896.

HAY PROVIDENCIA

Leemos:

Telegramas de Rio Janiero, publicados por *The Times*, consignan lo muy crítico de la situación rentística y económica del Brasil. Acaban de ocurrir 300 quiebras, y otras muchas casas importantes están en situación muy comprometida.

Ha sido presentado al Congreso un *bill* concediendo moratoria de seis meses para toda clase de pagos comerciales.

Reina gran pánico, pero se espera que esta medida contribuya á conjurarle en parte. El Gobierno es impotente para poner remedio por sí solo á esta situación.

Cuando recordamos la traición de que fué víctima el bondadoso emperador don Pedro; cuando recordamos los beneficios que su imperio produjo á la nación que gobernaba, y cuando recordamos la ingratitude de aquella gente para un hombre que se desvivía por su felicidad, no podemos menos de exclamar: «hay Providencia», ó, lo que es lo mismo, hay castigo para los malvados, para los ingratos y para los traidores.

El Brasil era un pueblo feliz; bajo el suave gobierno de su Emperador, la paz de que disfrutaba era completa; las fuentes de producción aumentaban el prestigio de su crédito y de su cultura; las artes y las ciencias adquirían extraordinario desarrollo, y todo era allí especie de patriarcado en donde la felicidad nacional estaba en camino de ser un hecho real que se había mostrado tangible.

Pero la ambición de unos cuantos y la pasividad de los más, fueron origen de un inicuo destronamiento; el imperio fué sustituido por una república exótica y anti-patriótica; las ambiciones se alzaron con los desaciertos, mientras moría fuera de su querida patria el Emperador traicionado, y las desdichas comenzaron á caer sobre aquel pueblo en justo castigo á su deslealtad, y desde entonces no hay paz, ni orden ni prosperidad posible habiendo llegado al extremo á que dice el despacho transcrito con aterrador laconismo.

Siempre los pueblos ingratos sufrieron el castigo á su proceder y el Brasil es ejemplo de ello: estaba bien y desconoció el origen de su bienestar; cometió una iniquidad y paga el tributo de su proceder maldito, porque no pueden quedar impu-

nes sus delitos y no quedan, porque hay Providencia que impone los ejemplos para escarmiento de ingratos.

Desde Madrid

Las insurrecciones de Cuba y Filipinas siguen siendo los asuntos del día; las dos figuras más visibles hoy en nuestro país, son las de los generales Weyler y Blanco que dirigen respectivamente los ejércitos que en la isla y en el archipiélago pronto comenzarán á operar.

La conducta de ambos se examina con más ó menos escrupulosidad y se juzga después, segun quien lo haga, imparcial ó apasionadamente.

Segun los periódicos que más popularidad tienen en Madrid, la gestión del general Weyler no ha sido hasta ahora todo lo fructífera que era de esperar dado el número de hombres con que dicho general cuenta; pero todos le elogian y confían en que con los refuerzos últimamente enviados darán principio en próximo plazo las operaciones que todos esperan den el resultado apetecido.

Según la opinión de los mismos diarios, la gestión del general Blanco no ha sido acertada hasta ahora, pero también esperan el resultado de las operaciones que pronto se llevarán á cabo en aquellas islas.

Por lo tanto, segun esos periódicos, ni el general Weyler ni el general Blanco han estado acertados hasta la fecha, pero á pesar de esto al primero le elogian y al segundo le censuran.

La causa de este modo tan extraño de juzgar, es de las que no se comprenden á primera vista; pero que si no se estudia detenidamente, llega á verse de un modo claro y terminante.

El teniente general señor Weyler por el solo hecho de no ser más que teniente general, debe ser tratado con alguna benevolencia y no extremando las censuras caso de merecerlas para que pueda llegar al límite de la carrera y, entonces, cuando ya haya llegado, cuando sea capitán general, entonces podrán juzgarse severamente sus actos.

El general Blanco en no lejana fecha, en el mismo puesto que hoy ocupa, alcanzó laureles y el tercer entorchado, ascenso que todos vimos con gusto y que todos consideramos merecido, pero hoy que ya es capitán general, su gestión no puede agradarnos y pedimos su relevo; ¿qué quién le vá á relevar? cualquiera, el segundo cabo del archipiélago general de división señor Echaluze.

Esto es lo que con los generales que dirigen los ejércitos que defienden la soberanía de España está pasando; ahora digan ustedes si les parece bien y hagan ustedes el comentario.

Cafran.

12 de octubre de 1896.

Lo del «Prosper Corinhte»

Acuerdos

Madrid 13.—Se han reunido en el Círculo Mercantil de Málaga, presididos por el cónsul de Francia, varios españoles y franceses, acordando celebrar suntuosas funerales en sufragio de los marinos del «Prosper Corinhte» y del «Sevilla» muertos por los riffeños.

También tomaron el acuerdo de celebrar una función teatral á beneficio de las familias de las víctimas de la agresión.

Los reunidos acordaron, además, obsequiar al capitán del vapor «Sevilla» con un banquete, entregándole una placa de honor.

Marruecos

La piratería riffeña

Un telegrama de Tánger dice que ha sido delegado un funcionario scherifiano

para que vaya al Riff á lograr de la kábila de Bocoya el rescate del capitán y los marineros de la barca francesa «Prosper Corinthe» que se llevaron cautivos después de saquear el buque, los rifeños.

El delegado del sultán hará una información sobre lo acaecido, para que sean castigados los culpables.

Los ministros del sultán no ponen ninguna dificultad, como es de suponer, en que sean indemnizadas las familias de las víctimas, conforme se exigirá por la vía diplomática.

De Londres dicen que se considera gravísimo el incidente del Riff.

Témese que Francia aproveche la ocasión de estar las potencias preocupadas en la trascendental cuestión armenia para emprender una acción decidida en Marruecos.

Añade que se habla ya de la marcha del grueso de la escuadra francesa del Mediterráneo, mandada por el vice-almirante Gervais, á Marruecos.

Las noticias referentes á este conflicto causan en Inglaterra una honda impresión.

El «Princesa de Asturias»

Sin variación

Cádiz 13.—El «Princesa de Asturias» sigue en la misma situación.

Nada han resuelto en definitiva los ingenieros.

Los navieros Haynes han propuesto construir inmediatamente un dique flotante provisional, para asegurar la popa del barco, en vez de la pipería que le van á amarrar, asegurando que saldría más barato y daría mejor resultado.

Los cruceros «Aragón» y «Navarra» no pueden maniobrar.

Hoy se han sacado fotografías del «Princesa de Asturias».

En los Estados-Unidos

Mac Kinley á la Presidencia

París 13.—Un despacho de Nueva York dice que el comité del partido republicano nacional asegura la elección de Mr. Mac Kinley para la Presidencia.

La lucha circunscrita á Mr. Mac Kinley contra Mr. Brian, del partido democrático, dará según los tanteos, 270 votos al primero y 110 no más al segundo.

La candidatura republicana á la que se augura el triunfo, lleva á Mr. Hobart para la vicepresidencia de la Confederación.

Lo de Cuba

Noticias del 14

Filibusterismo

Un despacho oficial de Washington desmiente las noticias de haber desembarcado la expedición filibustera del «Dauntless» en Cuba, noticias procedentes de los centros laborantes de la Florida.

Dice que el «Dauntless» no ha salido de las aguas de los Estados Unidos; y que no le pierden de vista los barcos del Gobierno federal.

Oficial

La columna Altolaguirre, comunica un despacho oficial de la Habana, que en Las Villas ha tenido un encuentro con los rebeldes. El enemigo sufrió cinco bajas, resultando herido el cabecilla Herrera.

El cabecilla Delgado ha sido derrotado por los batallones de San Quintín y de Puerto Rico, teniendo los rebeldes 20 muertos, diez prisioneros y gran número de heridos.

Añade el parte oficial, que se han presentado á indulto seis rebeldes.

La situación de Maceo

El general Echagüe, después de haber batido al enemigo en los altos de Guayalitos y de dejar en San Diego á nuestros heridos, volvió á marchar sobre Maceo.

Por noticias particulares se sabe que lo batió en San Diego de los Baños.

Añaden los telegramas de la Habana que Maceo lleva 300 heridos, muchos de los cuales han muerto por falta de asistencia, habiendo estado varios días sin comer.

Los encuentros

Comunican de la Habana que en los últimos encuentros Maceo tuvo 523 muertos y 332 heridos.

Por nuestra parte hay que lamentar 45 muertos y 298 heridos.

Estadística

Siguen habilitándose hospitales en la Habana para atender á la curación de los soldados heridos.

Un reconocimiento

Las columnas Fonsdeviele y Pintos, en combinación, han practicado un reconocimiento entre Bades y Manague.

El enemigo, al verse sorprendido, trató de defenderse inútilmente, pues acosado sin cesar por nuestras tropas abandonó el campo dejando 14 cadáveres.

Nosotros tuvimos un muerto y cuatro heridos.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos al plato
Ternera á la criolla
Cordero con arroz
Manos de cordero en salsa
Ensalada
Postres

Comida

Sopa á la española
Jamón al madera
Salmón á la Genovesa
Fricandó casero
Almejas al vinagre
Ensalada
Postres

Manos de cordero en salsa.—Después de cocidas en agua y sal, se recuecen á fuego lento en la siguiente salsa: Se reboga harina en manteca y, antes que tome color, se salpimenta y moja con agua. Se agregan cebollas y perejil bien picados y estando pasados estos ingredientes se echan las manos. Fuera ya del fuego y en el momento de servir las, se liga la salsa con yema de huevo y agua.

Almejas al vinagre.—Perfectamente lavadas las almejas, se ponen en una cacerola bien tapada y sin agua para que se evaporicen y cuezan con su misma agüilla. A los quince minutos se rocían con una cucharada de vinagre bueno y se sirven con ruedas de limón.

NOTICIAS

A consecuencia de la noticia publicada de que nuestro Ayuntamiento ha acordado invertir tan solo 1690 pesetas en los festejos para las próximas ferias, nos ha hecho observar una persona enterada de los asuntos de nuestro municipio, que con semejante cantidad no puede resultar sino un programa sumamente mezquino. No hay la costumbre de sumar las cuentas de tales gastos, pero en los años en que así se ha hecho, ha resultado una cantidad muy superior á aquella. En 1890, por ejemplo, se gastaron 4.234 pesetas 44 céntimos, bien que en dicho año, además de los festejos públicos de costumbre, salieron los gigantes, hubo juegos de cucuñas en varios puntos, carreras de velocipedos, fuegos acuáticos en el río Oñar, dos castillos de fuegos artificiales en el campo de Marte y una hermosa iluminación extraordinaria por medio de la electricidad en la calle del Progreso y puente de Isabel II con una fuerza luminica de 3.000 bujías.

—Entre las señoritas que citábamos en nuestro número del domingo último que han obtenido el título de maestra elemental figura Maria Laporta y Balló, sobrina carnal de nuestro particular amigo D. Francisco Balló, cuya señorita obtuvo muy buenas notas al par que posee muchos conocimientos en el idioma francés al que dedicó sus primeros estudios en la misma nación vecina. Tan solo cuenta 15 años de edad.

Reciba nuestro amigo señor Balló, y toda la familia interesada, nuestra más cordial enhorabuena.

—Aunque parezca mentira, ayer mañana amaneció el termómetro señalando 4° sobre cero, de manera que un empujamiento más y estamos á 0 grados. Ello se explica teniendo en cuenta lo mucho que ha nevado en la alta montaña.

—En el vapor correo «Buenos Aires», que cinco días hace zarpó de Cádiz con rumbo á las antillas, embarcaron los activos é inteligentes redactores de *El Liberal* D. Luis Morote y D. Antonio Rodríguez Lázaro que llevan la misión de seguir de cerca las operaciones de la próxima campaña en la isla de Cuba.

Deseamos á nuestros queridos compañeros un feliz viaje.

—Un colega local nos llama la atención sobre la afirmación que consigna *Las dominicales del libre pensamiento* de que la masonería ha hecho la monarquía actual española, y hace mal en llamarnosla, primero, porque bien le consta que eso no es verdad y, después, porque también sabe que los masones se apropian la facultad de creación y nadie se mueve *sub sole* sin su consentimiento.

Esto dejando á parte, que masones han existido en todos los partidos y que la masonería tiene hoy en España las mismas condiciones que la espada de Bernardo ó la carabina de Ambrosio.

Y si la constitución es buena ó mala, dígalo la libertad de que el colega goza para defender á su pretendiente.

—El ilustrado Cura-Económico de La Bisbal, ha catequizado y bautizado en poco tiempo á cuatro protestantes, habiendo sido los últimos dos niños de ocho y cinco años de edad, hermanos, que no figuraban en el grémio del catolicismo á causa de las predicaciones del célebre Gabarró.

—El pundonoso y valiente capitán don Gaspar Gonzalez, hermano político del que lo es nuestro particular D. Pedro de Palol, ha sido condecorado con la cruz de primera clase de Maria Cristina, como recompensa á la bravura que demostró combatiendo contra los insurrectos cubanos en la acción de Altas del Castillo el 24 del pasado marzo, acción en la que fué gravemente herido sin que abandonara ni un momento la fuerza que tenía á sus órdenes, cuyo mando no dejó hasta pasada la acción.

Felicitemos al señor Gonzalez, quien desde hace una temporada se encuentra entre nosotros al lado de su esposa, dedicándose á la completa curación de su herida.

—No se llamará *El Camprodonense* como dijimos unos días hace, el nuevo semanario que unos ilustrados jóvenes se proponen publicar en Camprodon, si no *La Frontera*, cuyo nuevo colega es posible vea hoy la luz pública.

De todos modos le damos por anticipado la bienvenida.

—Nótanse ya en el vecino reino las consecuencias de la pertinaz sequía que se ha hecho sentir en este año agrícola.

Excepto la cosecha de vinos, todas las demás han decrecido considerablemente.

La falta de pastos mata muchas cabezas de ganado.

—Hoy deberán reconcentrarse en esta zona á las diez de la mañana los reclutas del actual reemplazo que tengan el número de sorteo del uno al ochocientos ochenta y siete, ambos inclusive, escaptuándose los que hayan redimido su suerte á metálico y hoy también deben regresar á sus casas los escedentes de capo del reemplazo de 1893 que estaban en filas recibiendo instrucción militar.

—Los periódicos de Nimes dan cuenta de la muerte y del entierro del diestro valenciano Manuel Comeche (a) *Esparterito*. La cogida ocurrió el día 4 del actual en la plaza de Toros de Nimes. Se lidiaban toros del país, ya corridos, y al salir de un lance de capa fué cogido y despedido por el cuarto toro, causándole una herida en la parte inferior de la región glútea, perforándole el intestino recto. El infeliz diestro falleció el penúltimo miércoles, dejando en la mayor miseria á su esposa y dos hijos.

—La novena á San Rafael que según dijimos ayer principiará el próximo viernes en la iglesia de la Congregación de los Dolores, no comenzará á las cinco y

media de la tarde como equivocadamente dijimos, según nos hace observar un apreciado amigo, si nó á las ocho de la mañana.

Conste esta rectificación.

—Hoy debutará en nuestro coliseo la compañía de zarzuela.

No obstante la aparente actitud que parecía se disponían á adoptar algunos abonados por la subida de los precios de abono, tenemos entendido que este es completo tanto en las plateas como en los palcos del primero y segundo piso.

—Son muchos los comercios en donde se pintan las puertas y escaparates, como infalible signo de que se acercan las ferias.

—Ha empezado sus tareas el jurado elegido para el actual certámen de la Asociación literaria de esta ciudad. Con motivo de celebrar sus bodas de plata, se compone el jurado en el presente año de los ex presidentes de la propia Asociación que tienen su residencia en Gerona, de los cuales, por fallecimiento de D. Francisco de P. Franquesa, resulta ser el más antiguo D. José Ametller quien, por tal motivo, tiene la presidencia de sus colegas y leerá el discurso inaugural del solemne acto de la distribución de premios.

—Nuestro amigo el conocido sastre don José Puig, ha introducido en su establecimiento de la Plaza del Aceite grandes mejoras que lo colocan á la altura de los mejores de su clase en esta ciudad. El escaparate central que ha construído es espacioso, y en él se ven confecciones de mucho gusto y maniquises que demuestran el buen corte de las mismas.

Nuestra enhorabuena al Sr. Puig.

—El E. M. de este cuérpo de ejército transcribe una circular del ministerio de la Guerra, en la cual se dice que, habiéndose presentado á las Córtes un proyecto de ley para hacer estensivos los beneficios de la de 22 de julio de 1891 á las familias cuyos causantes hayan fallecido con anterioridad al 27 de junio de dicho año y no disfruten pensión, se invita, solo con el carácter de estudio, á los interesados que se consideren comprendidos en el indicado proyecto, para que en el plazo de tres meses en la Península é islas adyacentes y de seis en Ultramar, contados desde el 25 de septiembre último, lo declaren de oficio á los comandantes en jefe de los cuérpos de ejército y comandantes generales de Ceuta y Melilla. Dichas autoridades, trascurridos estos plazos, harán un resumen de las declaraciones que se hayan hecho y lo remitirán al ministerio, á fin de saber aproximadamente la cantidad que será necesaria para la realización del citado proyecto.

—Ayer mañana iba la policía averiguando quienes pudieran ser los parientes en esta ciudad, de un niño de doce años fugitivo de casa de otros parientes que viven en Barcelona, el cual llegó antes de ayer á Caldas de Malavella recorriendo el trayecto de Barcelona á Caldas á pié, siendo recogido por el alcalde de la vecina villa que lo remitió ayer á disposición del señor gobernador civil.

Según el fugitivo dice, es hijo de un cartero de Camprodon cuyo nombre no recordamos, y tiene su abuelo aquí, que es á quien deseaba conocer la policía para hacerle entrega del chico. Por lo pronto es supo que en Camprodon no hay cartero sino un Administrador de correos y se acudió al Sr. Ruiz Blanch, quien ayer mismo preguntó á dicho empleado si allí existe algún cartero repartidor que sea padre del pequeño andarín.

—Ya se ha puesto en vigor en esta provincia, la ley últimamente sancionada referente á la protección á los pájaros.

Traslado á los aficionados. —Por agredir á los Agentes de la Autoridad de S. Felip de Guixols, ha sido puesto á disposición del juzgado de instrucción de La Bisbal, el vecino de aquella villa Juan Planas.

—Se ha ordenado la busca y captura de los reclutas del reemplazo de 1893, Pedro Parnau Costa, natural de Vilamacolum; Joaquín Rodríguez Borrero, de San Felip de Guixols; José Carreras Viñas, de Besceño; Juan Pujol Foch, de Cerviá; José Ri-

gau Oliver, de Santa Cristina de Aro; Juan Sobrepera Blasi, de Cantallops; Felipe Planas Rubert, de Parroquia de Besalú; Jesús M. Delmás Cebolleda, de Gerona; Fernando Falp Incógnito, del hospicio de Gerona; Lorenzo Callís Ayats, de Albañá; Pedro Berta Forgas, de Rosas; José Tubert Estany de Bañolas; Juan Lloveras Frigola y Zenón Geronés Calzada, de Cassá de la Selva; Bonifacio Berta Borrat, de Palau Sabardera; José Ros Roig, de Serra; Eduardo Tomás Palau, de Figueras; José Puigdemont Grabolosa, de San Juan las Fonts; Salvador Tibau Font, de Vilamalla; Jaime Reité Sagué, de Terradellas; Andrés Compta Solana, de Llansá; Marcos Sarioi Satellas, de La Junquera; Juan Soler Bustins, de San Martín de Llémána; Gabriel Juanola Ros, de Campany; Joaquín Pairó Bañot, de San Clemente Sasebas; Gerónimo Picó Vila, de Santa Eugenia; Juan Furcios Verdager, de La Junquera; Ferrerol Pinadell Ayats, de Figueras; Juan Pairot Quera, de Massanet de Cabrenys; Sebastián Planells Serra, de Vilanant; Andrés Moret Roviral, de Serriá; Juan Puator Torrent, de San Daniel; Benito Llambrí Cruañas, de Vergés; Juan Claparol Sitjá, de San Feliu de Pallarols; Esteban Solé Vidal, de Finestras; José Subirana Almar, de Gerona; Juan Palmada Mayalas, de Talyalá; Simón Basols Güell, de Santa Coloma; Pedro Bosch Terradas, de Fontcuberta; Esteban Oliu Andreu, de Pals; José Albert Navarro, de Vilasacra; Carlos Calvet Viñas, de Albons; Jaime Saba Molí, de Massanet de Cabrenys; Juan Juhé Avellí, de San Feliu de Guixols; Antonio Paig Pujola, de Ridaura; Isidoro Muntada Pineda, de Campmany; Bonfill Armengol Serra, de Castelló de Ampurias; Andrés Masó Brós, de Vilamaniscle; Joaquin Vilanova Grabolosa, de Santa Pau; Baudilio Rovira Gallart, de Palamós; Juan Rebutgent Serrat, de Olot; Francisco Rnar Ferrer; Juan Sala Trull, de La Mota; Juan Canales Nogué, de Cadaqués; Salvador Barris Pagás y Buenaventura Bonaterra Pi, de Llers; Juan Ribas Alavero, de Begudá; Jaime Mach Mach, de Agullana; Pedro Casas y Planas, de Olot y Jaime Porcallas y Maillo, de Llansá.

—Hasta ayer han ingresado en lo que vá de quincena por redenciones del servi-

cio militar 432.000 pesetas, y durante el corriente trimestre 1.052.000 pesetas.

—Nuestro bondadoso Prelado, administrará hoy el Sacramento de la Confirmación á los feligreses de Bañolas.

—Ha cesado en el cargo de auxiliar vista de la aduana de Portbou D. Raimundo Montero, por haber sido trasladado con el propio destino á la de Barcelona.

También ha cesado de prestar servicio en la propia aduana, por haber sido nombrado administrador de la de Cullera, don Jesús Oñate.

—Para hoy está señalada en la audiencia territorial de Barcelona el juicio segundo entre D. Juan Romaguera y D. Juan Massó, procedente del juzgado de Santa Coloma de Farnés.

—Han sido capturados los autores del robo verificado en pleno día en la carretera de Sils á Santa Coloma de Farnés, de cuyo hecho dimos conocimiento ayer á nuestros lectores.

Los detenidos son Antonio Campos, un tal «Cortejeras» y otro conocido por «Francisco.»

—Ha fallecido en San Feliu de Guixols D. José Canals y Mallá.

—Un colega de Barcelona, en su edición de ayer, publica las siguientes líneas que demuestran lo que es capaz de infundir la ignorancia en las personas supersticiosas.

«Anteayer, dice, se presentaron en el Cementerio del SO. dos mujeres, haciendo al vigilante de la fosa común una proposición que no pudo por menos de sorprenderle. Querían las dos mujeres que antes de dar sepultura á los cadáveres que quedan en depósito en el Cementerio, les permitiese cortar los órganos genitales de un hombre y de una mujer, prometiéndole, si accedía á ello, gratificarle espléndidamente.

El empleado, sin poder ocultar la sorpresa que tan extraña pretensión le produjo, trató de inquirir el por qué de ésta, negándose terminantemente las mujeres á explicárselo, aunque por algunas palabras que se les escaparon pudo deducirse que se trataba de algún sacrilegio.

El empleado dió parte de lo ocurrido al administrador de la Necrópolis, el cual avisó al encargado de la guardia municipal del distrito de Atarazanas.

Ayer por la mañana se presentaron nuevamente en el Cementerio las dos mujeres, insistiendo en su extraña petición. El vigilante, de acuerdo con el administrador y con el encargado de la guardia municipal, citó á las dos mujeres para la tarde.

No se hicieron esperar las pretendientes que antes de la hora convenida hallábanse en el Cementerio, encontrando que el vigilante estaba en su puesto, pero no solo, sino en compañía del encargado de la guardia municipal, quien las detuvo, llevándolas primero á la Comandancia y después al Juzgado.

Según parece, las dos mujeres manifestaron que su pretensión obedecía á consejos de una hechicera, la cual les dió á entender que procurándose los órganos genitales de un hombre y de una mujer, tosándolos y reduciéndolos después á polvo, envolviendo éste en un velo de recién nacido y colocándolo todo en una bolsa que habían de llevar constantemente encima, la suerte protegería á ellas y á sus hijos.

A las dos mujeres se les ocuparon, entre otras cosas, 32 pesetas, 25 en un billete de Banco y las siete restantes en metálico, una navajita, dos trozos de periódico y unos rosarios.»

—Ayer vióse en juicio por jurados en esta audiencia, la causa seguida por el juzgado de Santa Coloma de Farnés contra Juan Viñals, de San Hilario Sacalm, acusado de haber incendiado su casa.

De la defensa estaba encargado el joven abogado señor Lloret, que pidió la absolución para su defendido.

El ilustrado fiscal D. León Bonel que informó ayer por vez primera en esta audiencia, y á quien no nos fué posible oír, cosa que sentimos, retiró la acusación.

—Ha fallecido en Barcelona el consecuente republicano don Baldomero Lostau, persona de arraigo en el partido federal y ex-diputado á Cortes.

¡Descansen en paz!
—Por orden superior se han suspendido las oposiciones convocadas para proveer las escuelas vacantes en este distrito universitario.

—El lunes próximo empezarán en la iglesia de S. Félix, los ejercicios espirituales que celebra la Cofradía del Purísimo Corazón de Maria. La función dará prin-

cipio á las 6 de la tarde con el rezo del Santo Rosario, exposición de S. D. M., meditación, canto de alguna letrilla y sermón que dirá todos los días el Rdo. P. Luis Boixadera.

—Ayer mañana descargó en Barcelona un fuerte pedrisco, dejando blancas todas las calles.

VINO DE BUGAUD Tónico - Nutritivo con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 6, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

PUBLICACIONES

Hemos recibido los cuadernos 105, 106 y 107 del notable *Diccionario de la lengua castellana con la correspondencia catalana* que, bajo la dirección de D. Delfi. Donadiu y Puignau, viene publicando con extraordinaria aceptación la acreditada casa editorial de los señores Espasa y C. de Barcelona.

—El tomo de las composiciones premiadas en el certámen literario que celebró en esta ciudad el pasado año, la Asociación Literaria de Gerona.

—Un ejemplar del Nuevo Reglamento de la contribución industrial y de comercio publicado por V. A. M. agradeciendo á D. Luis Antonio Martinez de Madrid, Correo-4-3.º izquierda-la atención que le hemos merecido.

—Un ejemplar de *El Pró y el Contra del llamado suero antidiiférico* que nos ha remitido su autor Dr. Camilo Calleja, monografía muy curiosa que nos ha llamado la atención no obstante ser completamente ciegos en lo referente á las ciencias médicas, cuyo trabajo recomendamos á la gente perita.

Distracciones

Rarezas:
Conozco en Barcelona dos familias bien raras.

La primera se compone de cuatro individuos, de estos, una hija no puede ir al mes de Maria, porque se tienen que preparar las cosas para marchar en Julio á pasar el verano.

La segunda guarda cada verano las mantas poniéndolas alcanfor para que no se polillen. Llega el invierno y compran mantas nuevas, por no poder resistir el olor á alcanfor.

Son dos familias dignas de ser estereotipadas por Taboada.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santa Teresa de Jesús

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos,

pichones, piernas de ave, un gran pilón de azúcar, ñame, yuca, otras frutas y algunos puñados de café.

—Esto es para vosotras, dijo Mohammed; os lo manda el rey de Catunga para demostrarnos su reconocimiento.

Las muchachas dieron las gracias con digno ademán. Olombo quo no quería parecer interesado en favor de las blancas; demostrando indiferencia dijo á Mohammed:

—Ahora voy á decirte cómo se llaman en la lengua de los blancos todas esas vituallas, y ellas me corregirán si me equivoco.

Alice tomaba uno por uno todos los regalos, y Olombo, como si los nombrase, decía:—Este tunante—piensa ganar mucho á su costa—y al fin revendarlas—á grandísimo precio.

Linda hizo con la cabeza una señal negativa:—Esperamos que no sea así.

Olombo fingiendo corregirse añadió:—Si, esperamos que no sea así—y con un escamoteo—dejarle cuanto antes—contento y burlado. El seicco repetía:—tunante, burlado, tunante, burlado.

Alice y Linda se mordían los labios por no reirse, volvían la cara y se tapaban la boca con el pañuelo. Afortunadamente Mohammed terminó la conversación y se fué satisfecho. El hecho era que el monarca de Catunga con la aprobación de todo el senado de las doce reinas, había acordado:—Si yo tuviese dos blancas en todo mi reino del Jorriba, no quisiera que hiciesen otra cosa en todo el día, mas que estar sentadas sobre almohadones, adornadas con sartas de coral, con brazaletes de perlas colocados en los brazos, manillas en las muñecas, y aros de plata en las piernas, y que á menudo hiciesen hablar las cajas fetiches y que el que quisiese oír una tocata pagase cien cauris al rey.

Y para demostrar la sinceridad de su aprecio había el rey

dos lados el organillo, figuró despertarlos, y sacó con destreza la púa, é hizo encima de él algunos signos fantásticos.

A la primera vuelta del manubrio el espanto de los presentes fué tan grande como si un horrendo monstruo sacando la cabeza les hubiese presentado sus fauces: chillaban todo cuanto podían, levantaban los brazos al cielo, y se echaban atrás con los brazos tendidos adelante y presentando las palmas de las manos hácia el organillo. Apenas si bastaron á conseguir que no echasen á huir la seguridad de Mohammed, las palabras persuasivas de Olombo y la impasible tranquilidad de Linda, que sentada detrás del monstruo, manejaba arrogantemente su música de hostería austriaca y miraba sonriendo la confusión de la asamblea.

Bien al contrario fué en cuanto Alice contestó dando aliento á su acordeón. El rey y sus mujeres pusieronse de pié, tocaban las palmas; movían los brazos, se tapaban la cara, se dejaban caer de rodillas, se revolcaban por el suelo, todo de temerosa admiración. Aquellas notas largas, arrastradas, lastimeras y tronantes (Alice insistía en el trémol), para los negros eran voces lastimeras, quejidos dolorosos que salían de las manos encantadas de las muchachas: otros se figuraban que el instrumento era un animal vivo que oprimido daba quejidos de dolor; otros lo consideraban como un fetiche, que tenía dentro el espíritu del númen, el que para adquirir prestigio ahullaba de aquel modo. Y cada uno decía en alta voz su parecer, mezclando una confusa gritería con las notas acompasadas y melodiosas. Por fin, viendo que nadie moría de repente, y que los sonoros instrumentos no acometían á las personas, tomaron aliento poco á poco aquellas gentes, y la tumultosa maravilla dió lugar á otra maravilla menos sospechosa y después á otra maravilla tranquila. Linda pudo tocar una segunda arieta, que fué oída sin

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		63 27		Almansa 5 por 100.	30 50
Exterior.		74 27		F. C. Francia 6 por 100.	94 37
Amortizable.	75 23			Id. id. 3 por 100.	58 25
Cubas, Emisión 1886.	85 65			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	35 50
Id. id. 1890.	71 87			Orenses 3 por 100.	36 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	28 20			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	20 20			(Giros.	22 40
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	13 10			Paris (Renta exterior.	60 68
				(Acciones F. C. Norte España	00 00
				Londres.—Renta Exterior.	30 78
Oro				CUPONES—1.º Octubre 1896.	
Centenes Alfonso.	21 20			Cubas.	20'25 por 100
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	20'00 por 100
Onzas.	22 69			Cubas y amortizable	1'30 por 100
De 4 \$.	22 30				
De 2 \$.	00 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin. Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria á todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y á cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible á todas las inteligencias. Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan á perder las prendas. Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase á su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos. 15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
- La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.
- La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
- La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
- La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
- La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.
- La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Para pedidos dirihirse á la Sra. Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera. Unico Ajente en toda España.

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR D. Emilio Grahit. Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F; en Barcelona, Alvaro Verdagner, y en Valencia, Ramón Ortega.

Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor con privilegio esclusivo para su fabricación en España. Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante primaal se añu aseguran por 5, 10 ó mas años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de respuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi. Dirección: Trafalgar, 1, Madrid

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

consternación y dejó mas clara y mas viva en los espectadores la idea de la habilidad musical de las blancas.

Las régias magestades catunguesas hubieran prolongado de buena gana aquella diversión: pero Linda fatigada de aquella bataola, clavó la púa en su sitio y manifestó que el instrumento se había parado y no quería ya mas: advertida Alice con una guiñada, dejó el acordeón diciendo que necesitaba tomar aliento aquel animal y para que á nadie le diese tentación de tocarlo, lo metió en la caja de Olombo; y ambas hermanas dejaron á la corte. Querían conservar su decoro todo lo posible, y no condescender como unas esclavas á todos los caprichos que salían de la cabezota de Mohammed.

—Con esta gentuza, decía Linda, conviene estar á cierta altura y así ellos mismos se bajan, á quien se hace de miel las moscas se la comen!

—Pero tú, contestaba Alice, te has escedido hoy.

—¿En qué?

—Tú que tenías antes, le dijo sonriendo, el aire de una monjita hecha y derecha, que hace algunos meses creia que parabas en Sor ó algo así; y despues de si es ó no es, me sales con una vocación de charlatana capaz de dejar atrás á una gitana. ¡Qué diría mamá si lo supiese!

—¡Ay! se lo escribiré yo para que lo sepa, se lo escribiré claro y esplicado al fin del diario, que le mandaremos por el enviado del señor Bandeira, y le diré que hemos hecho locuras, y hecho ver y oír unas cosas por otras á estos borricos del rey y reinas, y luego le pediré que haga una novena en acción de gracias á la Virgen, por haber salido en bien, hasta el presente, en el arte, con mediana ignominia... y aún porque tú me faltas á lo mejor.

—¿Cómo es eso? ¿te parece que no te he secundado yo bastante?

—Ciertamente, has desempeñado tu parte; pero, atiende, cuando se está en el baile hay que bailar. Yo he leído en los viajes de Mungo Park, de Klapperton, de los hermanos Sander, y de todos los que transitáron por estos paises (y es lo mismo por todo el Africa), que los negros son unos niños, y que con poco que se les engañe se les tiene en respeto.

—Convengo, y de ello estoy tan persuadida como tú, contestó Alice, tal vez mas que tú. Salta á la vista, que estas payasadas nuestras...

—¿Qué payasadas ni que ocho cuartos? exclamó con vivacidad Linda, eso son estrategias necesarias. ¡Cuántas veces los viajeros del Africa han salido de apuros peligrosísimos, con un reloj, con una cajita de música, con una caja de fósforos ó con una linterna mágica! Y ¿quién sabe si nosotros el mejor día tendremos que salvar nuestro honor ó nuestra vida con cualquier charlataneria bien urdida? Entre tanto, lo cierto es que esta gentualla de Catunga y todo el campamento así como ese oso de Mohammed nos miran con temor y nos respetan...

—Si, tienes razón mil veces, dijo Alice; hablaba solo de broma. Si yo hasta te admiro en esas salidas que tienes de pronto, en esas invenciones, en esa expedición y en esos remedios impensados... Desde mañana estaré yo mas despejada, trabajaremos en competencia.

—¡Magnífico! Y hagámonos además mutuamente promesa de que si alguna vez nos asaltasen deseos de llorar, nos los ocultaremos. Procuremos llevar la cruz, como lo aconseja el médico de Lagos, con toda la alegría posible. El dice que este paseo por Africa nos robustecerá.

—¡Dios lo quiera! y que acabe pronto.

En esto llegaba Mohammed con Olombo y algunas esclavas; estas traían calabazas llenas de agua con panecillos de manteca fresca nadando en ella y una cesta de palmas con